
E
l desarrollo sostenible se ha
convertido en uno de los
principios fundamentales
en la misión de las institu-

ciones de educación superior, exi-
giendo una interacción cada vez
más activa y significativa con su en-
torno social, económico y cultural.
En el contexto chileno, este mandato
está delineado por la Ley Nº 21.091,
que establece que las instituciones
deben estar al servicio del interés
general, contribuyendo al desarrollo
sustentable mediante la vinculación
activa con la comunidad.

Aquí es donde cobra fuerza la
Vinculación con el Medio (VcM). Es-
ta dimensión institucional no es solo
un requerimiento formal, sino una
herramienta poderosa para cons-
truir soluciones reales y colaborati-
vas a los desafíos de nuestras comu-
nidades. La VcM permite que el sa-
ber académico se traduzca en ac-
ciones concretas, dialogando con el

territorio, generando aprendizajes
significativos para los estudiantes, y
tejiendo redes con actores públicos,
privados y comunitarios.

Un ejemplo concreto de este
compromiso es la labor que desa-
rrolla la Universidad Santo Tomás
(UST) la cual, a lo largo de su histo-
ria, ha consolidado una estrecha

vinculación con sus entornos rele-
vantes mediante un despliegue te-
rritorial en 11 regiones del país. Solo
en 2024, se registraron más de 100
mil participaciones en los diversos
programas, proyectos e iniciativas
impulsados por la institución. En
particular, en el marco de los pro-
gramas de facultades se desarrolla-
ron 552 actividades, involucrando a
7.936 estudiantes, 559 académi-
cos/as, 20.400 beneficiarios/as y
320 socios comunitarios.

Además, la universidad ha forta-
lecido el impacto de sus acciones y
los mecanismos para su evaluación.
Así lo demuestran los resultados de
2024: un Índice de Contribución Ex-
terna de 84%, basado en la opinión
de 4.000 beneficiarios/as que valo-
raron la utilidad y pertinencia de las
actividades recibidas; y un Índice
de Contribución Interna de 90%, re-
flejo del reconocimiento de estu-
diantes y docentes al valor formativo

de estas experiencias.
En conclusión, la Vin-

culación con el Medio se
proyecta como un com-
ponente esencial para el
desarrollo sostenible, al
articular docencia, in-
vestigación y compromi-

so social. La experiencia de la UST
evidencia que es posible, y necesa-
rio, avanzar hacia un modelo de uni-
versidad que no solo forma profe-
sionales, sino que también transfor-
ma territorios, fortalece comunida-
des y contribuye activamente al
cumplimiento de los Objetivos de
Desarrollo Sostenible.

Desarrollo sostenible:
fortaleciendo comunidades
a través de la Vinculación
con el Medio

Patricia Noda,
vicerrectora de Estudiantes y

Vinculación con el Medio
Santo Tomás.

“La VcM permite que el
saber académico se
traduzca en acciones
concretas”.
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cia o al Senado?
-No está en mis planes concurrir al

Senado (...). Intento decirlo de forma
no ufana, pero después del Presidente,
de Claudio Orrego, soy el que tiene la
mayor cantidad de adhesión popular.
Tengo 800 mil votos. Ese capital (...)
nos ha hecho pensar y esperar en qué
ocurre el 29 de junio.

Mundaca insiste: “Votaron casi 1
millón 400 mil personas (en la elección
de gobernador) y sacamos 800 mil.
Prácticamente dos de cada tres vota-
ron por nosotros”.

-Si va a primera vuelta y compite
con el ganador de la primaria oficia-
lista, favorecería a la derecha.

-Tengo una mirada distinta. Hoy
la derecha está muy dividida: Kaiser,
Kast, Matthei. Si hay un reflejo de divi-
sión, está anidado en ese sector. En el
caso del oficialismo, hay que valorar la
primaria oficialista (...), pero también
hay candidatos que van nuevamente:
Artés, MEO. Que nos imputen dividir
al sector es bastante… No comparto
esa percepción.

“No es bluf”
El gobernador sigue: “Creo, ade-

más, con respeto, que encarnamos al-
go distinto a Artés y MEO. Y a quien re-
sulte electo en la primaria. Estamos
observando el resultado de la prima-
ria: va a obligarnos a tomar definicio-
nes.

-Quiere ser Presidente…
-No podría quitarle cierta parte de

mi cuerpo a la jeringa. Poder ocupar la
más alta magistratura es un honor, un
deber, una responsabilidad gigantes-
ca. No podría decir jamás que no.

-¿Apoyaría a algún candidato
presidencial oficialista, a cambio de
algo?

-No estoy en ningún proceso de
negociación, de conversación. No nos
caracterizamos por ese estilo. No es
nuestra forma de proceder. No estoy
pidiendo nada a cambio.

-Algunos dicen que lo suyo pue-
de ser un bluf para conseguir otra co-
sa…

-No, en absoluto.

“Factura” al oficialismo
-El oficialismo, el FA en particu-

lar, lo apoyó para gobernador. ¿Se lo
han recriminado?

-He visto las reacciones de algu-
nos. Pero la votación que obtuve exce-
de con creces la del FA en la región.
Los liderazgos más importantes del FA
en la región suman algo así como 138
mil votos. 

Yo tengo 800 mil. Lo que obtuvi-
mos concentra la votación de todos los
parlamentarios de la región, de oposi-
ción y de Gobierno.

Entonces le pasa una “factura” al
oficialismo: “Tuvimos una primera
vuelta en completa orfandad (...). Los
partidos se dividieron no para prestar-
nos apoyo (...). En segunda vuelta,

plantearon la posibilidad de apoyarnos,
pero hay que ser claros, nuestra campa-
ña en primera vuelta fue en completa
orfandad, con créditos bancarios”.

-¿Tiene espaldas para pensar en
la Presidencia? Ya no sería sólo la Re-
gión de Valparaíso.

-MEO en su cuarta aventura sacó
500 mil votos. Artés menos de 200 mil. 

No lo pienso en progresión aritmé-
tica, sino geométrica. Si obtengo una
votación de esa naturaleza sólo en la Re-
gión de Valparaíso, creo que es intere-
sante y atractiva. Soy una persona relati-
vamente conocida. 

A modo de ejemplo cuenta que re-
cientemente el alcalde de La Cisterna,
Joel Olmos (AH), lo distinguió como
ciudadano ilustre: “Estamos más allá de
las fronteras de la Región de Valparaíso,
lo digo sin soberbia”.

Apoyos: "No puedo develar"
-¿Qué movimientos, figuras, par-

lamentarios o alcaldes lo apoyan?
-Hay un sector, una franja impor-

tante de la izquierda, de los sectores
progresistas, capas medias, sectores
ilustrados, profesores, científicos, jóve-
nes, hombres, mujeres, que están ob-
servando. He tenido demostraciones de
apoyo en comunas muy populosas.

-¿De quiénes?
-Es una franja amplia que tiene que

ver con la izquierda, la centroizquierda,
sectores populares; nos ha expresado su
apoyo… Hago uso de mi reserva. No los
puedo develar en este minuto.

-¿Del oficialismo lo han tratado
de “ablandar”, de bajar?

-Cómo decirlo en términos eufe-
místicos… Estoy atento al tema del
“ablandamiento”. 

Me estoy alimentando bien, co-
miendo proteínas y vitaminas, para po-
der resistir aquello. Ya la semana me an-
duvieron apaleando…

Después del
Presidente, de
Orrego, soy el que
tiene la mayor
cantidad de
adhesión popular”.

No comparto la
percepción de que
me imputen dividir al
sector”.
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